

# CONFLICTOS *al DÍA*

*Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales  
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad  
Defensoría del Pueblo*

Jueves 12 de noviembre de 2009.

*Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo*

Nº 527

## Noticias

- **Pobladores de Ocuvi bloquean caminos de acceso a mina Arasi (Puno).** Pobladores del distrito de Ocuvi, en la provincia de Lampa, realizan una protesta exigiendo el cumplimiento de acuerdos celebrados entre la empresa minera Arasi S.A.C. y la población. “Los manifestantes han bloqueado las dos vías de acceso al campamento minero”, aseveró Jaime Cari, uno de los dirigentes de la población de Ocuvi. La tarde del martes, al conocerse la intención de los pobladores de Ocuvi de bloquear las vías de ingreso al campamento minero, 70 policías viajaron a esa zona. Sin embargo, estos fueron impedidos de proseguir su viaje ya que cientos de habitantes del distrito cerraron el paso del séquito policial. Esto generó un enfrentamiento entre la policía y la población. No se presentaron heridos. En tanto, Daygoro Chagua, Gerente de Relaciones Comunitarias de la empresa dijo que ellos han recibido la plataforma de lucha y han arribado al distrito para dar solución al pliego de reclamos que los pobladores de Ocuvi solicitan, “alguno de los planteamientos los podemos solucionar, pero otros tendrán que esperar un tiempo”, dijo (*El Comercio, Los Andes, 12/11/09*).
- **Buscan solucionar conflictos en Ocuvi (Puno).** Luego del enfrentamiento entre los pobladores de Ocuvi, quienes mantienen cerrada la vía de acceso al campamento minero de la empresa Arasi, con la policía, el día de ayer las autoridades regionales, representantes de la minera y dirigentes de Ocuvi, debían reunirse en la comunidad campesina de Parina para buscar una solución. Sin embargo, hasta el momento, no se tienen mayor conocimiento de los acuerdos tomados. Solo se supo que la población se mostraba reacia a hallar una salida al conflicto y que han pedido han solicitado que las autoridades regionales verifiquen el cumplimiento de los convenios y que realicen una evaluación del impacto ambiental en el lugar (*El Comercio, Pachamama Radio, 12/11/09*).
- **Afirman que DOE RUN debe intervenir en la remediación (Junín).** Una fuerte discrepancia se ha desatado entre la estatal Activos Mineros y DOE RUN por la remediación de los suelos contaminados de la ciudad de La Oroya. El gerente general de Activos Mineros, Víctor Carlos Estrella, señaló que, según el contrato de transferencia firmado cuando la estatal CENTROMÍN vendió el complejo metalúrgico de La Oroya a DOE RUN en 1996, al Estado solo le toca hacerse responsable de todos los pasivos ambientales generados en suelos hasta octubre de ese año. Lo generado en adelante —según la interpretación de Estrella— es responsabilidad del Estado solo si DOE RUN cumple satisfactoriamente su Programa de Adecuación y Manejo Ambiental (PAMA) y no supera el nivel de emisiones contaminantes que tenía CENTROMÍN cuando operaba la fundición y refinería de La Oroya. Situación que no ha ocurrido. Por su parte, José Mogrovejo, vicepresidente de asuntos ambientales de DOE RUN, indica que, según el contrato de transferencia, a CENTROMÍN le compete la remediación de suelos desde la firma del contrato hasta la culminación del PAMA de DOE

RUN. “Solo es responsabilidad de DOE RUN si como producto del incumplimiento del PAMA, contamina los suelos. Si esto pasa, DOE RUN comparte la responsabilidad de remediar los suelos solo del área contaminada con el Estado”, sostiene (*El Comercio, 12/11/09*).

- **Continúa los problemas en Andahuasi (Lima).** El grupo empresarial Wong volvió a denunciar ayer la venta irregular de azúcar de la empresa Andahuasi, en la que posee más del 48,1% de todas las acciones. Según aseguró el gerente de dicha empresa, Jaime Ma, los directivos vinculados al grupo de Manuel Bustamante Olivares retiraron ayer más de 1.300 sacos de azúcar en 23 tráileres, los mismos que eran protegidos por la policía de Huacho. De otro lado, hasta el día de ayer continuaban hospitalizadas las tres personas que resultaron heridas cuando intentaban evitar el martes la salida de la mercadería (*El Comercio, 12/11/09*).
- **Alistan exploración de mina de oro Afrodita (Amazonas).** A fines de mes empezaría la exploración en el proyecto aurífero Afrodita, propiedad de la minera del mismo nombre, luego de que el Ministerio de Energía apruebe el plan correspondiente. Demandaría entre US\$2 millones y US\$3 millones. El último fin de semana, la firma realizó un taller participativo con unos 200 pobladores de la zona (*Perú 21, 11/11/09*).
- **Pobladores piden que empresa minera deje de operar (Cusco).** Tras realizarse una asamblea en el campamento de la minera Ares, en el distrito de Quiñota, en la provincia de Chumbivilcas, los pobladores que invadieron el proyecto, hace 23 días, anunciaron que están dispuestos a abandonar la zona siempre y cuando la empresa se comprometa a no seguir realizando exploraciones en el lugar. Los pobladores también acordaron exigir al Gobierno que declare el área como zona protegida. Dicha propuesta fue rechazada por los directivos de la compañía (*Perú 21, 12/11/09*).
- **Comisión no encontró nativos desaparecidos (Amazonas).** El comisario sectorial de Utcubamba, en Bagua Grande, comandante Luis Sánchez, reveló que las comisiones extranjeras y los representantes de la Defensoría del Pueblo, luego de investigar presuntas desapariciones de indígenas tras los sucesos del pasado 5 de junio en Bagua, no habrían encontrado algún indígena muerto o fosa común. Sin embargo, comentó que la población sigue diciendo que murieron cientos de nativos lo cual es totalmente falso, y afirmó que si se quiere una reconciliación verdadera hay que aceptar la verdad y esperar los informes de las comisiones que están investigando (*Expreso, 12/11/09*).
- **Trabajadores judiciales anuncian huelga indefinida (Lima).** Miembros del Sindicato Unitario de Trabajadores del Poder Judicial (SUTRAPOJ), marcharon nuevamente hacia la sede del Legislativo con la finalidad de que la Comisión de Presupuesto debata y apruebe el pago del bono por cumplimiento de metas alcanzadas, que durante el 2009 no se habría hecho efectivo. Cuando se desarrollaba la movilización hacia el hemiciclo, se produjo un pequeño enfrentamiento entre la policía, quienes trataban de impedir que los manifestantes lleguen hasta la sede del Congreso, y los integrantes del SUTRAPOJ. Producto de esto una dirigente resultó herida. El secretario general del SUTRAPOJ, Jorge Cotrina, logró reunirse con el presidente de la Comisión de Presupuesto, Alejandro Rebasa, quien le manifestó que en los próximos días darán solución a los problemas de los trabajadores. Sin embargo, Cotrina anunció que el 19 de noviembre comenzará la huelga indefinida, pues no confían en que su reclamo sea solucionado (*La Primera Lima, 12/11/09*).
- **Pobladores de Ticaco rechazan a minera Newmont (Tacna).** En una asamblea popular, los pobladores del distrito de Ticaco, ratificaron su rechazo a la instalación de la minera Newmont en esta comunidad altoandina. La reunión tuvo como fin conocer la posición de la población respecto a la instalación de la minera y darles a conocer a los habitantes de Ticaco sus derechos como ciudadanos. El congresista Juvenal Ordóñez, quien participó de la asamblea, expresó su compromiso para mediar entre el Estado y la población, y así exigir que

el Ministerio de Energía y Minas (MEM) exponga el contenido del expediente presentado por la minera donde solicita la exploración y futura explotación en Ticaco. Asimismo, la semana pasada, una delegación de residentes de Ticaco marchó, junto a dirigentes del Frente de Defensa del Medio Ambiente de Tacna (FADMAT) hasta la Gobernación de Tacna, donde entregaron un memorial, exigiendo que se impida el ingreso de Newmont, ya que temen que con la incursión de la actividad minera en su jurisdicción se contamine el medio ambiente y se ponga en riesgo la actividad agrícola (**Coordinadora Nacional de Radio, 12/11/09**).

- **Cuestionan nueva fecha para inspección a minera (Cajamarca).** Las autoridades de Hualgayoc están disconformes con la propuesta de la minera Goldfields para reprogramar la inspección ocular al manejo de aguas en su centro de operaciones. Desde hace algunos días, varios manantiales de la provincia han disminuido su nivel de agua, en particular el que abastece al sistema Muya-El Obelisco, ubica cerca a donde opera la minera. Por ello, las autoridades de Bambamarca solicitaron a los responsables de Goldfields se les permita verificar los puntos de monitoreo de aguas subterráneas que posee la compañía y que constan en su Estudio de Impacto Ambiental (EIA). Si bien la visita fue solicitada para hoy, jueves, los funcionarios de Goldfields remitieron ayer un documento a la municipalidad provincial donde proponen que la inspección se realice el 18 de noviembre. Al respecto, Juvenal Ortiz, presidente de Administración del Sistema de Agua Muya-El Obelisco, señaló que "sto nos incomoda porque ellos (los responsables de Goldfields) están decidiendo (...) nosotros somos los perjudicados", remarcó (**Coordinadora Nacional de Radio, 12/11/09**).
- **Demandan salida de presidente regional (Moquegua).** Las organizaciones sociales de Moquegua desarrollan una masiva marcha a la sede del gobierno regional para demandar la salida de Jaime Rodríguez y Lili Dueñas, destituidos en los cargos de presidente y vicepresidenta regionales, respectivamente. Los manifestantes se concentraron a primera hora y partieron rumbo a la sede regional, según el acuerdo asumido en la asamblea celebrada anoche con representantes de las organizaciones afiliadas al Frente de Defensa de los Intereses de Moquegua (FREDIM). Zenón Cuevas, presidente del FREDIM, adelantó que luego de constituirse al local, serán recibidos por el consejero delegado Pastor Dávila, designado como presidente encargado, a quien tratarán de instalarlo como nuevo titular regional. (**La República, Coordinadora Nacional de Radio, Correo Tacna, 12/11/09**).
- **Retirarán solicitud de disolución en contra de AIDSESP (Lima).** El presidente del Consejo de Ministros confirmó que el gobierno desistirá en su pedido de disolver la Asociación Interétnica para el desarrollo de los pueblos amazónicos (AIDSESP). Durante el anuncio, el premier estuvo acompañado por el titular de Agricultura, Adolfo De Córdova y el viceministro de Justicia, Gerardo Castro. "Al retirarse esta solicitud queda allanado el camino para que el trabajo de las cuatro mesas de diálogo pueda ser fluido y para que, según lo establecido, éstas puedan entregar las conclusiones a fines de diciembre", refirió el premier antes de destacar el trabajo realizado hasta ahora en el tema (**La República, 12/11/09**).
- **Trabajadores del Hospital Almenara realizarán paro (Lima).** Personal asistencial médico y administrativo del hospital Almenara, realizarán este viernes 13, un paro de 24 horas. Según indican en un comunicado, esta medida será "por el incumplimiento del pago del Bono de Productividad que les corresponde por derecho". Además, acusan a la Gerencia de ESSALUD de pedirles incrementar consultas, pero disminuir el número de recetas, análisis de laboratorio y exámenes de radiodiagnóstico, "lo que no hace justa la correcta atención del paciente asegurado" (**La República, 12/11/09**).
- **Exigen carretera Santa Rosa – Nuñoa – Macusani (Puno).** Los dirigentes y autoridades de los distritos de Nuñoa, Santa Rosa y Ayaviri, de la provincia de Melgar, se reunirán la próxima semana para determinar las acciones que tomarán a fin de exigir al gobierno regional de Puno la asignación de 20 millones de soles iniciales para la carretera Santa Rosa – Nuñoa –

Macusani. Los pobladores de esos distritos retomarán la huelga indefinida si el gobierno regional no cumple con el acta suscrita en marzo de este año, donde se habría comprometido a asignar ese dinero como primera partida, así lo indicó uno de los dirigentes del distrito de Nuñoa, Hermógenes Zamata (*Pachamama Radio, 12/11/09*).

- **Estudiantes de colegios exigen funcionamiento de UNAJ (Puno).** Los estudiantes del quinto años de educación secundaria amenazan con movilizarse si la Universidad Nacional de Juliaca (UNAJ) no entra en funcionamiento el próximo año, advirtió el presidente de la Asociación Central Única de Barrios, Jorge Chávez. El dirigente manifestó que los estudiantes tendrán que movilizarse para que las autoridades agilicen el funcionamiento de esta universidad, que desde el año 2007 esta paralizada (*Pachamama Radio, 12/11/09*).
- **Administrativos realizan plantón en GR (Puno).** Más de 50 trabajadores administrativos del sector educación, realizaron ayer un plantón en la puerta del Gobierno Regional Puno, exigiendo el cumplimiento de la resolución ejecutiva regional N° 161 que favorece a todos estos servidores con el pago de bonificaciones consideradas en el Decreto de Urgencia 037. El secretario general de la Federación Nacional de Trabajadores Administrativos del Sector Educación (FENTASE) Puno, Rufino Mamani, sostuvo que están siendo afectados más de mil 500 trabajadores de toda la región que no tienen sentencia nominal sin poder recibir este beneficio, por lo que exigió una solución a las autoridades (*Los Andes, 12/11/09*).
- **Servidores de Salud paralizaron 24 horas (Cajamarca).** En protesta por supuestos incumplimientos del Gobierno Central, trabajadores del sector Salud acataron un paro de 24 horas, precisó Pedro Marcelo Vargas, secretario general del Sindicato Único de Trabajadores. Indicó que el Gobierno prometió que este mes iba a nombrar a trabajadores contratados (técnicos y auxiliares) que llevan entre 15 y 18 años de servicio, percibiendo un sueldo mínimo de 550 soles sin beneficios sociales, sin embargo hasta el momento no tienen ninguna respuesta. Es así que en horas de la mañana los trabajadores se concentraron en el frontis de la Dirección Regional de Salud (DIRESA) exigiendo el cumplimiento de su plataforma de lucha (*Panorama Cajamarquino, Correo Ica 12/11/09*).
- **Paro de trabajadores contratados (La Libertad).** Los trabajadores administrativos y técnicos de la Federación Unificada de Trabajadores del Sector Salud (FENUTSA) realizaron ayer un paro de 24 horas exigiendo el nombramiento de técnicos y auxiliares del Ministerio de Salud. La medida ocasionó que los pacientes no puedan atenderse en el área de Consultorios Externos del Belén y Regional (*Correo La Libertad, 12/11/09*).
- **Exigen plantas de tratamiento de aguas residuales (Arequipa).** Hoy se realizará una serie de movilizaciones, por parte de diversos gremios de Arequipa, quienes piden la construcción de plantas de tratamiento de aguas residuales y la planta de tratamiento de La Tomilla II. "Exigimos que el Estado cumpla con otorgar los recursos que se comprometió para La Tomilla II y también para la planta de aguas residuales", dijo Andrés Mamani, presidente de la Asociación de Urbanizaciones Populares de Arequipa (AUPA) (*Correo Arequipa, 12/11/09*).
- **Trabajadores continúan en huelga (Ica).** El Sindicato de Trabajadores de la Dirección de Transportes y Comunicaciones continuó con su medida de protesta en reclamo del cumplimiento de las Resoluciones del Ministerio de Transportes y Comunicaciones 707 y 703. No obstante se mostraron indignados por la Resolución que califica de ilegal el paro, documento emitido por el director regional de Transportes, Juan Andía, originando el rechazo de de los huelguistas. "Nosotros estamos reclamando nuestro justo derecho y estamos indignados con esta resolución, que no es legal ya que no cuenta con la firma y sello de los asesores del director, este documento es un abuso de autoridad ", expresó el dirigente Abelardo Díaz Valer (*Correo Ica, 12/11/09*).

- **Sechura y Paita exponen posiciones sobre conflicto (Piura).** Las Municipalidades de Sechura y Paita convocaron para hoy a ruedas de prensa por separado a fin de exponer sus respectivos puntos de vista sobre el conflicto que mantienen en relación a la territorialidad de la caleta La Tortuga (*Correo Piura, 12/11/09*).
- **Cusco demandará a PROINVERSIÓN por Majes (Arequipa).** El Gobierno Regional del Cusco (GRC) a través de su Procuraduría, denunciará penalmente a la directora ejecutiva de PROINVERSIÓN, Cayetana Aljovín, por supuesto abuso de autoridad, al no cumplir el mandato judicial del Juzgado Mixto de Espinar sobre el caso de Majes Sigvas II. Luis Gallegos, procurador regional, manifestó que no aceptarán que PROINVERSIÓN licite el proyecto Majes Sigvas II de Arequipa ya que hasta la fecha no se han realizado los estudios de balance hídrico y de impacto ambiental. Gallegos Inquiltupa, indicó que PROINVERSIÓN se comprometió a respetar los estudios ordenados por el Poder Judicial. "Esta Procuraduría quiere seguir agotando la parte legal y la parte judicial en este tema, pero un poco cansados de la actitud de PROINVERSIÓN de hacer anuncios y de querer llevar la licitación sí o sí, nos hace reaccionar de esta forma", dijo (*Correo Arequipa, 12/11/09*).

### Normas legales de interés

No se registran.